

飲水思源

自動車販売のリーダー口

24

菊池武三郎伝

豊田喜一郎の社長退陣

豊田喜一 良の社長 追跡 奈良市 自販は妥足してストは急きよ解決し まま中に浮いてしまつて

ナニタの後任社

石田退三社長が選ばれ
最初の仕事は、自販の業務を軌道に乗せることだ

争議解決後のトヨタ自動車再建の第一の閂門は、トヨタ自動車販売（自販）の業務開始だった。自販は25年6月から活動を開始。取締役社長には神谷正太郎が就いた。

自販の構想が販売店サ
イドに示されたのは、25
年1月の販売店協会役員
会だった。席上、新会社
の社長就任が予定されて
いた神谷から説明があつ
た。「これから自動車
販に人員を移管して業務
を開始する直前にストが
た。自販設立はストとは
別に、トヨタ再建案の骨
子により昭和25年4月に
設立登記を済ませてい
た。しかし、自工から自
販に人員を移管して業務
を開始する直前にストが

トヨタ自販の創立



昭和25年ごろの豊田喜一郎（左端）と衆池武三郎（右端）

再建への「第一関門」

向けられる」と
ことなつた。
しなじ、

日産に集中。両

その後の高度成長のきっかけを作ることになつた。

の景気にも問題はあつた。生産計画は特需優先となり、内需の生産をしだいに圧迫。トヨタも日産も、生産の半数が特需車両で、国内向け車両の生産が好況による需要増大に追いつかない状態だつた。この結果、各地の販売店で自動車を奪い合うこととなつた。

販売は月賦制度を確立しなければならない。そのため販売部門を独立し、月賦販売会社を作る。新会社はトヨタ自動車再建の方策であるとともに、将来の自動車販売を軌道

に乗せるものだ。理想的な会社とするために販売店の協力をお願いしたい」というものだつた。

本場だ
情視察
中の口
谷は朝
する。
デフレ
済界に

ったアメリカの軍
に出発した。視察
サンゼルスで、神
鮮動乱の報を耳に
この朝鮮動乱が、
にあえぐ日本の経
特需をもたらし、

社はその後の生産体制を確立し、乗用車生産の基礎を固めることができた。トヨタは特需の高利潤で累積赤字を一举に解消し、大きな墨字に転換。利益は工場の近代化の設